الشرح الموسع على (متن الآجرومية) 
[50] 
فضيلة الشيخ : زيد بن مسفر البحري
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ 
باب منصوبات الأسماء :
المفعول به

باب :

[ منصوبات الأسماء ]

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

خمسة عشر حسب التتبع والاستقراء 

ــــــــــــــــــــــــ

أولا :

[ المفعول به ]

ــــــــــــــــــــــــــــــ

قال الماتن :

الاسم : 

يخرج الفعل والحرف فلا يكونان مفعولا به 

المنصوب :

يخرج المرفوع والمجرور فلا يكونان مفعولا به 

ـــ ** قد يرفع المفعول به في لغة العرب إذا فهم المعنى 

مثل :

خرقَ الثوبُ المسمارَ 

لكن هذا ليس  مطردا وهو سماعي  ولا يقاس عليه لأنه لفظ نطقت به العرب وفهم منه المعنى 

الذي يقع عليه الفعل  

مثال : 

ركبتُ الفرسَ

ضربت زيداً

والفاعل : من قام بالفعل 

والمفعول به :  من وقع عليه الفعل 

كيف تعرف الفاعل ؟

نأتي بالفعل على صيغة سؤال على وزن اسم الفاعل مثل :

من الراكب ؟

الجواب : 

أنا

راكب على وزن فاعل

ولكي نعرف المفعول به :

نأتي بالفعل على صيغة سؤال على وزن اسم مفعول 

مثل : من المركوب  ؟

الجواب  :

الفرس

مركوب على وزن مفعول

المفعول به : 

يكون في الجملة فضلة أي هومعلومة زائدة يستوي الكلام بغيرها 

وليس عمدة كالفاعل حيث إنه بلا فاعل لا يستقيم الكلام ويبقى ناقصا 

وهذا  ما به يتميز المفعول به عن الفاعل 

مثل : 

أقام زيدٌ عمرا ـــــ استقام الكلام 

أقام زيدٌ ــــ استقام الكلام أيضا بدون المفعول به ، وهذا يدل على أنه فضلة

أما لو قلت : أقام ـــ لم يستقم المعنى مما يدل على أن الفاعل عمدة 

[ أقسام المفعول به ]

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

أولا :

ظاهر :

ـــــــــــــــــــــــــــ

مثل :
ركبت الفرسَ
ضربت زيدا

من المثالين يتضح أن قصد المؤلف والله أعلم أن المفعول به يكون عاقلا وغير عاقل 

ثانيا :
 من أقسام المفعول به :

المضمر :

ـــــــــــــــــــــــــ

وهو قسمان :

1)ــ متصل مثل الهاء في ضربته

والياء في ضربني
وغيرهما
2 ) ــ منفصل :

مثل :

إياي ــــــ للمفرد المتكلم

إياكم : للجماعة المخاطبين

قال ابن مالك : 

وفي اختيار لا يجئ المنفصل     
                               إذا تأتّى أن يجئ المتصلْ 

يقصد بذلك : 

أنه متى ما أمكن أن تأتي بالمفعول به ضميرا متصلا لا يصح أن تعدل عن ذلك بضمير منفصل 

مثاله :
رأيت إياه

لا يصح ذلك لإمكانية المجيء بضمير متصل تقول : رأيته 

مثال :

ضربني زيدٌ 

ضرب : فعل ماضي مبني على الفتح 

النون : للوقاية 

الياء : ضمير متكلم مبني على السكون في محل نصب  مفعول به 

زيد  :فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 

يقول ابن مالك : 

وقدم الأخص في اتصال     
                       وقدِّمنْ ما شئت في انفصال 

أخص الضمائر : التكلم وهو أقواها 
يليه في القوة : المخاطب 
وأضعفها : الغائب 
بغض النظر عن مواقعها الإعرابية 

يقول ابن مالك :

إذا كانت الضمائر متصلة قدم في الترتيب الأخص منها 

أما إذا كانت منفصلة فقدم ما شئت منها 

مثال : أيهما أصح :

الدرهم أعطيتكه

أو

الدرهم أعطيتهك

على كلام ابن مالك الأول أصح لأنها مرتبة الضمائر حسب القوة في كلمة أعطيتكه عكس الثانية 

الأصل :

أن الفاعل مقدم على المفعول به

ويصح تقديم المفعول به على الفاعل ما لم يلتبس المعنى

مثال : 

ضرب زيداً عمروٌ 

يصح كذلك :

ضرب عمرا زيدٌ 

وإذا ما خيف اللبس كان الفاعل هو المقدم والمفعول به هو المؤخر مثل :

ضرب موسى عيسى

ففي موسى وعيسى ألف مقصورة لا تظهر الحركة الإعرابية فيخشى اللبس فيقدم الفاعل على المفعول به 

ولا يصح في هذه الحالة مطلقا أن يقدم المفعول به على الفاعل 

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

[ اسم الفاعل ــ اسم المفعول ]

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

اسم الفاعل :

يعمل عمل الفعل المبني للمعلوم :

فيرفع الفاعل وينصب المفعول به

مثال : 
ضرب زيدٌ عمرا 

زيدٌ ضاربٌ عمرا 

ــ اسم المفعول يعمل عمل الفعل الذي لم يسم فاعله فيرفع نائب الفاعل 

مثل : 
ضرب زيدٌ عمرا 

مضروبٌ عمروٌ من زيد 

سـ / كيف يصاغ اسم الفاعل واسم المفعول

أولا : صياغة اسم الفاعل

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

إذا كان الفعل ثلاثيا مثل ضرب :
يصاغ على وزن فاعل تصبح : ضارب

ـــ إذا كان الفعل غير الثلاثي
أي رباعي أو خماسي أو سداسي : يصاغ اسم الفاعل :بأن
نأتي بالفعل المضارع ثم نقلب حرف المضارعة ميما مضمومة ونكسر ما قبل الآخر

مثل /:

 استخرج ــــ يستخرج ــــــ مُستخرِج

ثانيا : صياغة اسم المفعول :

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

ــ 1 ) ــ إذا كان الفعل ثلاثيا مثل ضُرِب يصاغ اسم المفعول منه على وزن مفعول
تصبح : مضروب

ـــ 2 ) ـــ  إذا كان الفعل غير ثلاثي:

 أي رباعي أو خماسي أو سداسي

يصاغ اسم المفعول بأن
نأتي بالمضارع ثم نقلب حرف  المضارعة ميما مضمومة ونفتح ما قبل الآخر :

مثل : 

اُستخرِج ــــ يُستخرَج ـــــ مُستخرَج 

شروط عمل اسم الفاعل واسم المفعول :

لكي يعملا لابد أن يكونا منونين وإلا كان ما بعدهما مضافا إليه 

ـــ همزة الفعل ( استخرج ) حذفت في  اسم الفعل واسم المفعول وذلك لأنها همزة وصل يتوصل بها للنطق بالساكن 

فلما بدئ اسم الفاعل واسم المفعول بمضموم حذفت لعدم الحاجة إليها

ـــ علامة همزة الوصل أنها مكسورة وما بعدها ساكن 

أما القطع فلا تكون كذلك بل تعرف من السياق 

الكوفيون يقولون في " ال " ألف  ولام

يقولون :  الألف همزة وصل 

نقول : هي ليست همزة وصل إنما قطع بدليل عدم كسرها هذا ما يراه البصريون فيقولون " ال "

إعراب :

هذا ضاربٌ عمراً 

هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ 

ضارب  :خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 

عمرا : مفعول به لاسم الفاعل ضارب منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره

إعراب :

مضروبٌ عمروٌ من زيد 

مضروب : مبتدأ مرفوع وعلام رفعه الضمة الظاهرة على آخره 

عمرو  :نائب فاعل لاسم المفعول مضروب مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره

من : حرف جر مبني 

زيد : اسم مجرور بمن وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 

وشبه الجملة " من زيد " في  محل رفع خبر المبتدأ 

إعراب : 

هذا مستخرِجُ الذهبِ 

هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ 

مستخرج : خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
الذهب : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 

إعراب : 

مُستخرَجُ الذهب من الوادي : 

مستخرج : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره

الذهب : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 

من الوادي : جار ومجرور في  محل رفع خبر المبتدأ 

لاحظ في المثالين السابقين أن كلا من اسم الفاعل واسم المفعول لم يعملا وذلك لعدم تنوينهما فأعرب ما بعدهما مضافا إليه 

ـــــــــــــــــــــــــــ

